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Ata n°056/2020. Aos doze dias do mês de agosto de dois mil e vinte, às nove horas 1 

e trinta e cinco minutos, foi realizada a reunião ordinária do Conselho Municipal dos 2 

Direitos da Pessoa Idosa, on-line via plataforma Google Meet. Conselheiros 3 

presentes: Denis Cezar Musial, Fernanda Rocha, Catarina Ignez Canesso, Sandra 4 

Martins Pacheco. Registra-se também a presença das convidadas, Juliana Ferreira 5 

Marcolino, Cristiana Magni – representantes da UNICENTRO, os oficineiros: Jonatas 6 

Gutervil, Debora Cristina Pereira Prado, Loiana Maiara Zviegicoski Ferrando. A 7 

presidente Fernanda inicia a reunião cumprimentando a todos, em seguida realiza a 8 

leitura da pauta, sendo a mesma aprovada sem a inclusão de novos assuntos. Após 9 

coloca para aprovação as atas n°053; n°054 e n°055, sendo aprovadas sem 10 

alterações. Em continuidade, repassa a palavra para o conselheiro Denis, o qual inicia 11 

a apresentação do edital da Assembleia para a escolha dos novos conselheiros da 12 

sociedade civil, explica que o mandato do Conselho está vencendo no mês de outubro, 13 

e expõe que seguindo o regimento interno, se deve iniciar sessenta dias antes o pleito 14 

eleitoral, para a escolha dos novos membros da sociedade civil, e explica que em 15 

virtude da pandemia, a Assembleia será feita de forma on-line, relata que a escolha 16 

está prevista na lei municipal e Regimento Interno do CMDPI. Em seguida, repassa a 17 

caraterização dos representantes da sociedade civil, podendo ser representantes de 18 

sindicatos e/ou associação de aposentados, representantes de organização ou grupos 19 

de movimentos dos direitos da pessoa idosa, grupos de idosos organizados nos 20 

centros de convivência, representantes de entidades que atuam na defesa dos direitos 21 

da população idosa, grupos de mulheres idosas, com deficiência, trabalhadoras rurais, 22 

dentre outros comprometidos com a área dos direitos da população idosa. Explica que 23 

as vagas são destinadas a seis representações para conselheiros, sendo titulares e 24 

seus respectivos suplentes, para o biênio de 2020-2022. O credenciamento e 25 

Assembleia será no dia 23 de setembro de 2020 (quarta-feira), às 14h00min na 26 

plataforma do Google Meet. Em seguida, repassa sobre a comissão eleitoral, expõe 27 

que o processo de eleição será coordenado pela atual presidente do Conselho, 28 

repassa que a eleição será realizada através de voto aberto dos presentes na 29 

Assembleia, de maneira oral. Em seguida repassa as competências dos conselheiros 30 

eleitos e explica que o período de mandato será de dois anos, finaliza a apresentação 31 

expondo a necessidade de realizar uma ampla divulgação da Assembleia. Em 32 

seguida, Cristiana questiona se sendo um grupo de idosas, já caracteriza uma vaga; 33 

Denis explica que o grupo representaria uma vaga destinada a essa 34 

representatividade, sendo um titular e suplente, usa como exemplo o grupo da UATI 35 

como uma representação. Em seguida, Denis realiza a apresentação da imagem que 36 

será utilizada para a divulgação da Assembleia; Debora faz a sugestão que seja 37 

complementado com um número de telefone para a retirada de dúvidas; com relação 38 

a divulgação, Juliana faz a sugestão de que seja feita uma nova imagem que 39 
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complemente a imagem anterior, com um resumo explicando sobre a Assembleia. 40 

Com relação a divulgação, Denis explica que devido a eleição municipal, não será 41 

possível realizar a divulgação nas redes sociais da Secretaria, fala da importância em 42 

intensificar as divulgações via WhatsApp. Após apresentação e retirada de dúvidas, é 43 

colocado para aprovação o edital, sendo aprovado por todos. Em continuidade, 44 

Fernanda realiza a leitura das ações desenvolvidas pelo Conselho no período de 2019 45 

e 2020, e após a leitura, a conselheira Catarina questiona como está o mapeamento 46 

das características da população idosa. Juliana explica que o projeto piloto já foi 47 

encaminhado para a estatística, complementa que foram respondidos 28 48 

questionários, os quais serviram como base para os ajustes na realização dos 49 

questionários da 2ª fase do projeto, expõe a dificuldade em dar andamento ao projeto 50 

nesse período de pandemia, explica que possivelmente os novos questionários serão 51 

aplicados somente no próximo ano; ressalta que após o projeto piloto passar pela 52 

estatística, será realiza uma reunião para dar continuidade. Após a explicação feita, 53 

Catarina fala sobre a importância do projeto, e ressalta que se deve dar continuidade 54 

e finalizar no próximo ano; Denis complementa que os conselheiros escolhidos na 55 

próxima Assembleia deverão cobrar no próximo ano o andamento do projeto e demais 56 

ações do Conselho, expõe que após realizada a Assembleia, a nova presidência será 57 

da representação civil. Em continuidade, Denis realiza a apresentação dos projetos 58 

desenvolvidos pelo departamento, voltados à pandemia do COVID-19, e apresenta 59 

também as características dos idosos que vão receber o material de apoio; Denis 60 

inicia, explicando que a política da pessoa idosa vem desenvolvendo quatro frentes, 61 

sendo o grupo de WhatsApp, Serviço de Escuta, em parceria com a Unicentro, Disque 62 

Apoio e também o material de apoio que será entregue; em seguida, explica que os 63 

dados apresentados estão desatualizados, tendo em vista que até sexta-feira, 85 64 

idosos haviam solicitado o material, e até o momento o número subiu para 120 idosos; 65 

explica que atualmente está como coordenador da política do idoso, e a equipe está 66 

composta pelo educador físico Jonatas, Ana Paula, que possui formação em 67 

fisioterapia, Debora, a qual é instrutora de Yoga, e a educadora Social Loiana; explica 68 

que a proposta do material de apoio foi pensada por toda a equipe, com diversas 69 

atividades. Expõe que após a entrega dos materiais, será feito um acompanhamento 70 

com os idosos, para repensar os próximos materiais, explica que a entrega está sendo 71 

feita tanto por busca ativa quanto por demanda espontânea, onde muitos idosos estão 72 

entrando em contato e solicitando o material. Ressalta que muitos dos idosos que 73 

estão entrando em contato não são os que participam dos grupos. Explica que o 74 

acompanhamento será feito via contato telefônico, onde está sendo feita uma tabela 75 

com os dados dos idosos que estão recebendo o material, para que após vinte dias 76 

seja feito o primeiro retorno, para saber como estão sendo realizadas as atividades; 77 

em continuidade, explica que a maior procura está sendo feita pelos idosos do  78 
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perímetro urbano, porém está tendo procura também pelos idosos da área rural, 79 

expõe que há idosos de diversas idades à procura do material, ressalta que para a 80 

entrega dos kits está sendo seguida toda a normativa de cuidados; em seguida 81 

repassa alguns relatos dos idosos e familiares que procuraram o material. Em 82 

seguida, Catarina fala da importância de os idosos que não participam dos grupos 83 

receberem o material e da importância da aproximação dos mesmos com a política 84 

do idoso. Após, Juliana parabeniza o trabalho apresentado, e ressalta que é 85 

importante o acompanhamento dos idosos que estão recebendo o material, e informa 86 

que duas alunas, uma do curso de psicologia e outra do curso de fonoaudiologia, 87 

participarão da equipe do projeto Arte e Movimento, as quais poderão auxiliar nas 88 

ligações para o acompanhamento. Denis complementa que após o acompanhamento, 89 

será entregue um novo material, porém não será possível realizar com os mesmos 90 

itens que acompanham o primeiro. Em seguida, Juliane questiona se os idosos mais 91 

vulneráveis, que estão recebendo os kits, possuem WhatsApp e celular com câmera, 92 

complementa que trabalha com os idosos que tiveram AVC, os quais não conseguem 93 

falar, sendo assim é encaminhado links do Youtube de músicas, e em seguida é feita 94 

a vídeo chamada individual de 20 minutos com os idosos, para perguntar se gostaram 95 

da música e sobre o que a música fala, relata que está sendo feito dessa maneira para 96 

continuar o acompanhamento desses idosos e o seu vínculo ao serviço. Fala da 97 

importância de inserir ações mais personalizadas e individuais para alguns idosos; 98 

Com relação ao questionamento, Denis fala que até o momento se observou que os 99 

idosos têm celular; com relação aos materiais, Denis explica que os primeiros kits 100 

foram construídos com recurso da própria Secretaria, tendo em vista o aumento da 101 

procura pelos mesmos, e solicita que seja liberado o valor de aproximadamente R$ 102 

3.000,00 (três mil reais) do Fundo Municipal, para a compra de mais materiais, como 103 

lápis de cor, canetinhas, entre outros. Colocado para aprovação, foi aprovado por 104 

todos. Em seguida, Sandra solicita alguns exemplares para os idosos acolhidos na 105 

ILPI, Denis explica que poderá ser entregue e a equipe poderá realizar o 106 

acompanhamento desses idosos, questiona se os idosos possuem celulares; Sandra 107 

explica que alguns possuem o aparelho, porém não possuem acesso ao WhatsApp, 108 

tendo em vista que são celulares simples. Fernanda relembra que no curso de 109 

gerontologia, uma sugestão feita pela Bernadete, foi a arrecadação de celulares, 110 

seguindo essa sugestão Fernanda fala da importância em pensar nessa possibilidade; 111 

Denis complementa que de primeiro momento poderá ser pensado em outro formato 112 

para o acompanhamento dos idosos da ILPI que vão receber esses kits. Com relação 113 

à arrecadação dos celulares, Juliane explica que a UNICENTRO está recebendo 114 

doações de celulares da Receita Federal, faz a sugestão de se tentar o contato direto, 115 

para conseguir uma possível doação de celulares para a ILPI. Em continuidade a 116 

pauta, Sandra faz uma breve apresentação do Plano de Ação de 2020 e o relatório de 117 
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atividades do ano de 2019 da ILPI; expõe que durante o ano de 2019, quase todos os 118 

dias foram realizadas diversas ações na instituição, relata que o ano de 2020 seguiria 119 

o mesmo formato, mas com a pandemia está bem difícil o trabalho, fala que com a 120 

disposição dos materiais da secretaria de Assistência Social vai suprir um pouco do 121 

vazio que os idosos estão sentindo no momento, tendo em vista que estão suspensas 122 

as visitas, tanto dos familiares quanto dos grupos; Enfatiza que todas as ações 123 

desenvolvidas na instituição, vem com o intuito de proporcionar uma qualidade de vida 124 

melhor aos idosos. Após a apresentação, Sandra se disponibiliza em encaminhar via 125 

e-mail o material apresentado. Em seguida, Denis fala sobre o recurso que a 126 

instituição recebeu e que viu as fotos postadas pela instituição, da compra de armários 127 

para cada idoso, Sandra explica que essas aquisições estão ligadas ao projeto 128 

“Espaço Acolhedor”, fala da importância em cada um ter o seu armário e o seu espaço, 129 

fala sobre os desafios que os mesmos vem enfrentando, tendo em vista que alguns 130 

idosos têm o hábito de acumular algumas coisas; relata que foi comprado também 131 

camas e colchões. Em continuidade, Denis fala sobre o curso da PUC-SP: 132 

“Fragilidades na Velhice: Gerontologia Social e Atendimento”, expõe que já passou 133 

pelo Conselho e foi aprovada a vinda de cursos, porém com a pandemia foi necessário 134 

o ajuste para a realização do curso, o qual irá acontecer no formato on-line, fala da 135 

importância em todos os conselheiros participarem da formação, explica que será um 136 

curso rápido de 40 horas, e será sempre às terças-feiras, das 13h00min às 17h00min; 137 

Denis expõe que está tentando articular com a Secretaria de Saúde a participação na 138 

formação dos agentes de saúde. Por fim, os conselheiros Denis e Catarina, realizam 139 

a apresentação do certificado de reconhecimento, elaborado para a presidente 140 

Fernanda, Catarina expõe que é um gesto de carinho e reconhecimento por todo o 141 

trabalho e atenção da presidente, voltada ao CMDPI, e Denis complementa, expondo 142 

todo o envolvimento pelas ações do Conselho e explica que a presidente não vai se 143 

afastar do Conselho, tendo em vista que a mesma vai continuar trabalhando em um 144 

equipamento da Assistência, e merece o reconhecimento do Conselho por tudo o que 145 

foi feito. Fernanda agradece, e expõe que estar no departamento do idoso é um afeto 146 

que a motiva, explica que agora trabalhando no CRAS vai continuar atendendo os 147 

idosos, seja os que fazem parte dos grupos ou não, e torce para que os novos 148 

conselheiros que farão parte do Conselho através da Assembleia, sejam pessoas 149 

comprometidas, e continuem os trabalhos que vem sendo realizados. Sem mais 150 

assuntos a tratar, a presidente Fernanda Rocha encerra a reunião, agradecendo a 151 

participação de todos. Eu, Mariana do Carmo Bueno da Rocha, lavrei a presente ata 152 

com o término às onze horas e vinte e cinco minutos, e assinei junto com a presidente. 153 


